
市政に対する一般質問一覧表 

 

令和５年第１回定例会 

 

質問順位   １      議席番号    ９番      氏 名  奥 本 菜保巳  

 

質問方式 一問一答  質問時間 ２０分 

質 問 事 件 質  問  の  要  旨 

基地問題 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

行政問題 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．２月１５日午後４時２０分ごろ、米軍三沢基地所属のＦ１６戦闘機

１機が飛行中に緊急事態に陥り太平洋沖の領海外に燃料タンク２個を

投棄したことが１６日以降の報道で明らかになった。Ｆ１６戦闘機に

よるタンク投棄は、２０２１年１１月にも深浦町の住宅地付近でも起

きている。繰り返されるＦ１６戦闘機による投棄や落下物の事故、情

報提供の遅れが問題視されている。そこで、Ｆ１６戦闘機による過去

の投棄実態と今後の再発防止策を伺う。 

 

２．２０２３年度から５年間の防衛予算を約４３兆円とする政府方針が

閣議決定された。戦闘機やミサイルを購入する費用だとしているが、

その根拠も必要性も全く説明されていない。安保３文書には、敵基地

攻撃能力（反撃能力）が明記されているなかで、米軍と自衛隊基地を

かかえる三沢市にとって、その影響が危惧されることから、当市の見

解を伺う。 

 

１．エネルギー価格の高騰で影響をうけている中小企業、個人事業主（一

次産業を含む）、一般家庭に対する支援策について、次のとおり伺う。 

（１）石川県小松市では市内に事業所のある中小企業、個人事業主に対

し、電気代や燃料代について前年の同じ時期と比べて上昇した分の

半額（上限３０万円）を補助するとしている。当市としても実施す

べきと考えることから、見解を伺う。 

（２）市民から、物価高騰、電気代の高騰で生活が苦しいとの声が上が

っている。そこで、電気代への補助制度の創設が必要であると考え

るが、当市の見解を伺う。 

 

２．市営住宅の運用に関し、次のとおり伺う。 

（１）公営住宅への入居の要件として、連帯保証人を規定している自治

体が多く、身寄りのない単身高齢者・低所得者が入居できないケー

スがあり、セーフティーネットとしての機能を果たしていないこと

から、国土交通省が２０１８年から、保証人規定の廃止を自治体に

要請している。当市としても廃止すべきと考えるが、見解を伺う。 

（２）公営住宅に居住する生活保護者の火災保険、損害賠償責任につい

て当市の規定を伺う。 
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質問順位   ２      議席番号    ６番      氏 名  遠 藤 泰 子  

 

質問方式 一問一答  質問時間 １０分 

質 問 事 件 質  問  の  要  旨 

教育問題 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育を取り巻く現状と課題について 

 少子化、グローバル化、ＩＣＴ化が進むなど、社会環境の急速な変化

とともに教育現場が新たな対応を求められる中にあって、「楽しいと感じ

る学校」「よくわかる授業」を維持・向上させることも同時に期待されて

いるものと思う。 

 当市においては、小学５年生・中学２年生を対象とした「令和４年度

青森県学習状況調査」では、いずれも県内で上位の成績となったことは

素晴らしい成果であると思う。 

 一方、教職員の過重労働等に伴う働き方改革も課題となっている中、

教職員が実力を発揮するためには、教職員へのサポートを充実させる必

要があるものと認識しているが、当市の教育環境を取り巻く現状、課題、

今後の取組など、次の３点について伺う。 

（１）令和４年度の青森県学習状況調査によると、小学５年生では特に

算数と社会、中学２年生では特に社会と英語が高い成績となったが、

この要因をどう捉え、今後の取組にどのように活かしていくのか伺

う。 

（２）教職員の働き方改革について、現状と課題、メンタルヘルスなど、

今後の対策について伺う。 

（３）学校教育支援員の配置状況と研修体制、人材確保をどのように進

めるのか伺う。 
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質問順位   ３      議席番号    ５番      氏 名  田 嶋 孝 安  

 

質問方式 一問一答  質問時間 １０分 

質 問 事 件 質  問  の  要  旨 

行政問題 

 

 

 

 

 

 

 

教育問題 

 

 

 

 

 

 

 過去に例を見ない頻度で弾道ミサイルが発射され、予告なく発射した

ミサイルが日本上空を通過する事案も起こっているなか、国はもちろん

ですが、三沢市としてどのような対策等をされているか２点伺います。 

（１）市民の生命と財産を守るため、当局としてどのような対策をとっ

ているのか伺います。 

（２）国においても核シェルター等について検討されているが、国の動

向を踏まえ避難施設整備をする考えがあるか伺います。 

 

 ＩＣＴ教育について２点伺います。 

（１）タブレット端末が児童・生徒に利用され授業もだいぶ様変わりし

ていると感じますが、現在の授業におけるタブレット端末の利用状

況について伺います。 

（２）タブレット端末の自宅利用について検討する考えがないか伺いま

す。 
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質問順位   ４      議席番号   １４番      氏 名  春 日 洋 子  

 

質問方式 一問一答  質問時間 ２０分 

質 問 事 件 質  問  の  要  旨 

行政問題 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

福祉問題 

 

 

 

 

 

 

健康問題 

 

 

 

 

 

 

 

消防問題 

１．ペット「同行避難」の実施について 

  東日本大震災後の２０１３年に環境省は、飼い主が避難所までペッ

トと「同行避難」するガイドラインを公表しました。災害は予期せぬ

タイミングで起こります。いざという時に戸惑わないようペットを同

伴して避難するための準備が大切であることから、実施に向けて本市

のご見解をお伺いします。 

   

２．ひきこもり支援のための「居場所」の開設について 

  ひきこもり状態にある人の孤立を防ぎ、社会とのつながりを回復し

てもらうために「居場所」が必要であるといわれます。愛知県刈谷市

では図書館１階に月３回、土曜日に「子ども・若者の居場所」を開設

しており、当事者への支援につなげています。本市においても積極的

に取り組むべきと考え、ご見解をお伺いします。 

 

重度障がい児・重度障がい者を対象とした発電機や蓄電池などの非常用

電源購入費について 

 人工呼吸器を必要とする方にとって、電気は命をつなぐ必需品です。

突然の停電や災害時、長時間の移動時などには一台の蓄電池だけでは電

池が切れないか不安になるといいます。そこで本市では、このような不

安にどのように対応していくのかお伺いします。 

 

「帯状疱疹ワクチン接種」への助成について 

 激しい痛みなどを伴う帯状疱疹は、加齢とともに発症のリスクが高ま

り中高年に多いといわれます。予防には「帯状疱疹ワクチン接種」が効

果的ですが、定期接種の対象ではないため、費用は全額自己負担です。

８０歳までに３人に１人が経験するとされていることから、負担軽減に

向けて助成すべきと考えます。 

 本市のご見解をお伺いします。 

 

消防団への天候に応じた対策について 

去る１月に行われた消防団出初式はみぞれとなり、びしょ濡れになっ

ている姿を目の当たりにし、安心して活動できる環境整備を進めるべき

と痛感したところです。そこで健康にも配慮した対策をどのようにされ

ていくのか、ご見解をお伺いします。 
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質問順位   ５      議席番号    ３番      氏 名  舩 見 昌 功  

 

質問方式 一問一答  質問時間  １０分 

質 問 事 件 質  問  の  要  旨 

行財政問題 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育問題 

建設工事の工期の平準化について 

「働き方改革」が推進され、令和６年度から建設業にも労働時間規制

が適用される中、令和元年６月に新・担い手３法が成立し、「公共工事の

品質確保の促進に関する法律」や「公共工事の入札及び契約の適正化の

促進に関する法律」において施工時期の平準化が発注者責務として明記

されるとともに、平準化への取組が地方公共団体等の努力義務とされま

した。 

 そのような中、令和４年第４回定例会一般会計補正予算において当

市初となるゼロ市債が議決され、事業者からは今後においても工期の平

準化に期待しているとの声があります。そこで次の２点について伺いま

す。 

（１）ゼロ市債の活用にかかる、現状と今後の方針・計画について 

（２）工期の平準化における予算規模について 

 

教員の長時間勤務の実態について 

 「働き方改革」が推進され、あらゆる業界や職種において、労働環境

の見直しが進んでいます。しかし、教育現場の働き方は、いまだ改善さ

れず、教員の長時間勤務は大きな問題となっており、中には、健康に害

を及ぼす可能性のある時間外労働時間を表す「過労死ライン」で働く教

員も少なくありません。そこで次の２点について伺います。 

（１）在校等時間の客観的把握方法と時間外勤務時間の実態について 

（２）多忙化の要因について 
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質問順位   ６      議席番号   １３番      氏 名  西 村 盛 男  

 

質問方式 一問一答  質問時間 １０分 

質 問 事 件 質  問  の  要  旨 

行政問題 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．市長は、自身のマニフェストにおいて「子育て支援」を重要政策に

位置付けているが、２期目出馬にあたり、どのような想いのもと、子

ども・子育て環境のさらなる充実に向けて取り組まれていくのか伺い

たい。 

 

２．奨学金返還支援制度の創設について、当市のご見解を伺いたい。 

 

３．部活動の地域移行について、当市の取り組み状況と今後の方向性を 

伺いたい。 
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質問順位   ７      議席番号    ４番      氏 名  小比類巻 孝幸  

 

質問方式 一問一答  質問時間 １０分 

質 問 事 件 質  問  の  要  旨 

官民連携による「まち 

なか再生」の推進に 

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

三沢市の歴史的資料

の活用について 

 

 

 

 

 

 三沢市の活性化について、市民や中小事業者からは、商店街や駅前な

どの地域再生を望む声が寄せられており、早急に取り組まなければなら

ない問題と考えます。 

 現在、国では、官民連携による「まちなか再生」推進の補助事業が複

数あり、周辺自治体においても市民、事業者と行政が連携し、有識者の

協力の上で地域再生に取り組んでいる事例があり、次世代を担う人材を

育成しながら、地域の未来ビジョンにつなげています。 

 そこで、三沢市の政策として官民連携による「まちなか再生」を推進

する考えはないか伺います。 

 

 地域の歴史的資料を後世に残し、インターネット上で多くの人が共

有・利用できるデジタルアーカイブ化の取り組みが、多くの自治体で広

がっています。 

 三沢市においても、記録映像、写真や文書などを文化的な遺産として

デジタル保存し公開することは、学校での活用や地域振興につながるな

ど重要な施策と考えます。 

 そこで、三沢市が現在保存している歴史的資料の種類と、それらのデ

ジタルアーカイブ化による活用についての考えをお答え願います。 
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